

Todas participaban con su pendón al frente, junto a la clerecía y los gremios, en los actos piadosos, rogativas y demás procesiones; en especial, el Corpus, que ya se hacía en el XV, pero llega a su máximo esplendor, con danzas, “invenciones” y representaciones de autos sacramentales, en el Renacimiento.

En la sierra de la orden de Santiago conocemos también un hospital, en Yeste, el de San Lázaro, que pudiera tener su cofradía, aunque el mantenimiento correría a cargo del concejo; y otro muy pobre, en Liétor, sustentado con mandas y limosnas. A partir del reinado de los Reyes Católicos se van fundando ermitas –San Sebastián, San Cristóbal y Santiago de Yeste, y luego San Marcos y Santa Quiteria<sup>99</sup>– que pudieran contar con sendas cofradías (se financian a base de limosnas, y sólo la primera tenía como propia una viña en la casa en que vivía el santero), aunque su nacimiento parece en relación con epidemias y plagas padecidas, más que con la intención asociativa de carácter gremial o popular. Algo muy semejante ocurría en Socovos (San Cristóbal), Liétor (San Sebastián y San Cristóbal<sup>100</sup>), y Socovos (también de San Cristóbal), que nacen ya muy tarde. En Taibilla quedaba, en opinión de Porras Arboledas<sup>101</sup>, la antigua parroquial de Santa María, convertida en ermita, y otra de San Cristóbal; noticias que –si no se refirieran a fechas muy tardías– nos parecen dudosas, pues Taibilla estaba des poblada desde hacía mucho tiempo (en 1604 “*mandaron cauar y sacaron tierra e piedras de la parte donde parezia auer sennales e uestigio de tenplo, que esta uajo del castillo, en medio de lo que parece auer sido poblado...*” y hallaron un recinto, que pudo ser iglesia, y acaso la mezquita de tiempos musulmanes<sup>102</sup>). En todo caso, es claro que no podía haber cofradía importante. En Férez sólo estaba la iglesia de Santiago, surgida tardíamente. Es natural, sabiendo que esta población tardó bastante tiempo en vaciarse de moros y poblarse de fieles, y que en toda la Baja Edad Media estuvo expuesta a un peligro constante<sup>103</sup>. Es bastante probable que en toda esta

---

<sup>99</sup> M. Rodríguez Llopis, *Conflictos fronterizos...* p. 79.

<sup>100</sup> La ermita de Belén es algo posterior; se estaba construyendo hacia 1535. M. Rodríguez Llopis, *La villa santiaguista de Liétor en la Baja Edad Media*, pp. 45-47.

<sup>101</sup> P. A. Porras Arboledas, *La orden de Santiago...* pp. 264-266.

<sup>102</sup> M. Rodríguez Llopis, “El privilegio de villazgo de Nerpio y su segregación de Yeste”. *Información Cultural Albacete*, N° 87 (1995), pp. 13-14.

<sup>103</sup> Férez fue repoblado en 1488, después de que los moros de Granada se llevaran a todos sus vecinos, que serían mudéjares. Aún en 1492 el maestro confirmaba las tierras concedidas a los repobladores y mandaba asignar hacienda para el cura y para la fábrica de la iglesia (Chaves, *Apuntamiento de Albacete* 173. También ver M. Rodríguez Llopis, “La evolución del poblamiento...” p. 32).